

CONDICIONES.

*Este periódico saldrá los días miércoles, viernes y domingos.*

*No aceptará comunicado alguno que no lleve firma responsable conocida.*

*EL PACÍFICO cuenta con un buen cuerpo de colaboradores.*

# EL Pacífico

PERIODICO DE INFORMACION

EDITOR RESPONSABLE

**CARLOS CLAVERA**

SUSCRICIONES:

*Por un mes ... 1.00  
Número suelto .. 0.10  
Comunicados y remitidos palabra .. 0.02  
Avisos precio convencional*

*Todo pago se hará adelantado, la suscripción se cobrará al fin de cada mes.*

Año II

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 15 DE FEBRERO DE 1899.

Nº 173

## EL PACIFICO

REDACTOR,  
SALVADOR JIRÓN.

### VOLVEMOS

Imposible se hace que en una población como la nuestra, que sigue con empeño la marcha progresista que se ha trazado tratando de nivelarse á las demás que le son superiores, falte el periódico que la ha hecho conocer, y que terciando en los debates y asuntos de interés público, no ha sido desoído, y sí mirado con agrado, simpatía y beneplácito general.

Eso es bastante, para que nuestros esfuerzos por dar nueva vida á «El Pacífico» se reanuden; es más que suficiente, para que sobre las dificultades que se presentan, tratemos de sobreponernos y hacer cuanto está de nuestra parte porque esa vida sea una vida estable y no desdiga de la reputación que ha adquirido como periódico independiente que se inspira solo en el bien general, sin excesos ni pequeñeces.

Tenemos fé en que el público verá con gusto la reaparición de nuestra hoja, porque conociendo el bien que reporta á nuestros propios intereses y siendo amante, como lo es, de todo lo que da mérito é importancia al lugar, no puede menos que acogerlo y darle siquiera la protección que merece todo aquello que se tiene como propio y que envuelve el orgullo local y el buen nombre social.

Nuestra norma siempre será la misma: seriedad, circunspección y decencia en todo lo que se trate. Nada de hostilidad gratuita, nada de parcialidad ni de desahogos personales.

Llevar adelante toda idea de progreso, dar aplausos á lo bueno y criticar en la forma que sea necesaria, todos los excesos y abusos, tolerancias ó negligencias que acarrearán mal, será nuestra tarea.

Si las aptitudes de que disponemos son pocas, nuestra buena voluntad es mucha, y por eso volvemos llenos de confianza á seguir de nuevo esa tarea, que no siempre da los frutos que se apetecen, pero que sí ennoblece y levanta el espíritu social, y á fuer de ese bien, todo sacrificio es dable hacer.

Nuestra mira va mucho más allá de la localidad que nos encierra; somos soldados de la patria y por ella en general abogamos. En «El Pacífico», pues, encontrarán acogida entusiasta todos los que por el país se interesen, sea cual fuere la población de que se trate y el bien que se busque.

Cuando veamos que á nuestra idea se corresponde en ese sentido, habremos de considerarnos satisfechos y orgullosos.

### NO LO MERECE

El calificativo que se dió al pueblo y Municipio puntarenense cuando se declaró la suspensión de este periódico, no es el que corresponde á ninguno de los dos.

Causas distintas que la indiferencia y el desdén, á nuestro ver, fueron las que llevaron al periódico á ese extremo.

El pueblo ha sido demasiado bueno, porque esta empresa no ha podido contar siempre con un personal de empleados suficiente, y con frecuencia se le privaba del periódico, que siempre pagaba aunque no se le diera el completo de los números del mes; y cuando esta irregularidad superó, fué cuando ha debido suceder que se negara al pago, y con razón.

Un poco de empeño por ser más cumplidos, y veremos como este pueblo no es el que ve con indiferencia lo que le atañe á su bien. Y es que, además, el periódico no es para todos; y aun con esto, mas bien entre nosotros, es más generalizado, y eso revela que nuestra gente conoce que es uno de los medios de instruirse y de desarrollarse la civilización de los pueblos.

Merece, pues, más bien elogio por esa tendencia que demuestra en favor de la prensa periódica, que es cabalmente lo que hace que á cada paso se levanten nuevas publicaciones y que todas se mantengan sin cerrar el paso á las más que surjan, ni matar el entusiasmo de de los que á ellas se consagran.

Al Municipio quiso culpársele por la suposición de que pensaba quitar la pieza que ocupa la imprenta, que á él pertenece; pero nada de eso ha sucedido y la inculpación es injusta, y á mucha satisfacción tenemos el poderlo decir hoy, dejando en su buen nombre á la Corporación Mu-

nicipal, que es compuesta de personas que bien conocen lo conveniente y útil que es la prensa en todo lugar, y que no se fijarían en una bagatela como es el producto que pudiera dar una pequeña pieza de alquiler, en cambio de atraer sobre sí un mal juicio de mezquino proceder.

El Municipio está muy por encima de esa suposición, y eso le honra y honra al pueblo que representa.

No merecen, pues, ni el pueblo ni el Municipio de Puntarenas, que se les tilde de indiferente y desdeñoso á nuestra prensa; y esperanza tenemos de que el tiempo justifique nuestro dicho y que de ello sea una prueba la acogida que dé al periódico, en la reaparición que hace.

### LA TIERRA SIN VENTURA

Vuelve á correr la sangre en Nicaragua.

La antigua Mosquitia, que hoy se llama departamento de Zelaya, se ha levantado en armas contra el dictador de aquella tierra sin ventura.

Sucédense allá las revoluciones con aterradora frecuencia y asombrosa periodicidad.

Dírase que aquel país infortunado padece de alguna extraña dolencia, de la fiebre de la guerra civil.

A nuestro entender, es que no se acomoda Nicaragua con el régimen de violencia á que el círculo *pantemista* la tiene, hace varios años, sometida. La esclava no cesa de forcejar por romper sus cadenas; «el potro jadeante sigue cubriendo su freno de espuma ensangrentada.»

El movimiento revolucionario de Bluefields estalló el 3 del corriente. Encabézale el General don Juan Pablo Reyes, de Managua; y según los documentos que á la vista tenemos, toda la gente de la Mosquitia, sin diferencia de colores políticos, apoya con decisión al jefe rebelde.

La proclama del General Reyes indica que no se trata de hacer imperar en Nicaragua á ésta ó á la

otra agrupación, sino de sacudir un yugo que la nación considera ignominioso.

Pero nuestros lectores juzgarán por la proclama misma.

Dice así:

*A los pueblos de Nicaragua y á su Ejército libertador.*

Un régimen político sin nombre, que afrenta, avergüenza y oprime á la patria ha provocado en este litoral un levantamiento en masa de todos los ciudadanos, que han volado á empuñar las armas para poner fin á tantas ignominias y oprobios.

Como General en Jefe del Ejército Libertador, ya organizado, hago un llamamiento á todos los nicaragüenses honrados para que vengán á ponerse bajo el pabellón que tremolamos. No entra en nuestras filas ningún color político, porque defendemos la causa nacional que es la de todos los buenos hijos de este suelo. En nombre, pues, de tan sagrado deber, os invito á que vengáis á uniros á los que hemos dado principio á la lucha.

Estamos en armas contra el tirano. El desgobierno monstruoso de J. Santos Zelaya, que ha violado todas las leyes y escarnecido y pisoteado todas las libertades públicas, nos exige que hagamos cualquier género de esfuerzos y sacrificios por salvar á Nicaragua de tan horrendo despotismo.

Debeis contar con que estaré al frente, como el primero, para defender vuestras libertades, y que en los puestos de mayor peligro estaré al lado de vosotros luchando por sacar victoriosa nuestra bandera. La causa de la justicia y del derecho no pueden dudar nunca del buen éxito, y yo estoy seguro de que auxiliado por vuestro valor y vuestro patriotismo, derrocaremos al opresor impenitente que mantiene en horrible agonía á la República.

Nicaragüenses: Ha llegado la oportunidad de castigar á los protervos. Aprovechadla con energía.

Jefes, Oficiales y Soldados: A vuestra lealtad y á vuestro denuedo está confiada la salvación de la patria. No dudo ni por un momento de que sabreis corresponder al grito de la conciencia pública que os llama sus defensores.

Vuestro Jefe y amigo,

J. P. REYES S.

### EL PRESIDENTE IGLESIAS

*Le Petit Journal*, de París, en su número 426, correspondiente al 15 de Enero próximo pasado, trae un excelente retrato del señor don Rafael Iglesias, al que acompañan las líneas que á continuación traducimos.

«El señor Iglesias ha sido recibido en París como si el país que gobierna tuviese en el mapa un lugar diez veces mayor que el que ocupa.

«El Presidente de la República le recibió, le hizo una visita, dió en su honor una comida, y por último, le ha paseado oficialmente por la ciudad.

«El señor Iglesias, hombre de clara inteligencia y de notable ilustración, ha gozado mucho con todo lo que aquí ha visto.

«Volverá á su país encantado de nosotros, y no falta quien pretenda que en un momento dado, esto bien pudiera sernos muy provechoso.»

### COMO NOS LO CONTARON

Nos han referido lo siguiente:

Publicó *La Opinión* una *interview* que, sobre la situación política de Nicaragua, tuvo con cierta *persona de respeto* que, según parece, es zelayista refinada.

Como al final de aquel *reporteo* manifestase *La Opinión* que deseaba luz sobre los asuntos de Nicaragua y que en Costa Rica no faltaba quien pudiera darla, un emigrado nicaragüense, don Juan de Dios Matus, dirigió de esta ciudad al Doctor Zambrana una carta en la que rectificaba las aseveraciones de la *persona de respeto*, carta destina-

da á las columnas de *Ea Opinión*. El Doctor Zambrana se negó á publicarla; pero *El Heraldo* se dignó acogerla, y es la misma que con el título de *Quiere Ud. luz?* insertó el último de los citados periódicos en su número del domingo 12 del corriente.

Sabemos de cierto que la colonia nicaragüense de esta ciudad, que se siente agraviada por lo que dijo á *La Opinión* una persona de respeto, ha creído que el Doctor Zambrana, como liberal que es, simpatiza con Zelaya y con su gobierno de tuerca y tornillo.

Damos de todo esto traslado á quien pueda interesarle.

### GACETILLAS

**Apreciables huéspedes.**— Los señores don Manuel Aragón y familia, don Francisco Rohrmoser y don Octavio Quesada con su señora llegaron antier, de paseo por estos lugares. No dudamos que su permanencia les sea grata, porque al aprecio que se les tiene por acá, se agrega la simpatía que ellos siempre han tenido por este puerto, que hoy como pocas veces, hace gala de sus buenas condiciones de salubridad y de población atrayente y alegre. EL PACÍFICO los saluda.

**El señor Obispo** llegó ayer con procedencia del Guanacaste, en donde hizo su visita canónica y siguió viaje al interior en el tren de las 3 p. m. Le deseamos feliz viaje.

**El vapor Chile** de la línea del Sur, que ancló antier, procedente del Norte, no trajo ninguna noticia de sensación que podamos publicar, con relación á la revolución de Nicaragua, ni del estado de cosas de los demás Estados; los canjes no alcanzan á fechas recientes, pero no obstante de ellos extraeremos lo que veamos de interés.

**Ya que hablamos** de la línea de vapores recientemente establecida, cábenos el gusto de anunciarla como una de las mejores que han surcado en nuestras playas y la que más llena las exigencias de nues-

tras costumbres sin gran costo y con mucho esmero y puntualidad. Si por ahora no podrá recompensar los esfuerzos de la Compañía dejándole notable utilidad, no es eso para desconfiar del futuro, que ha de ser de brillantes resultados.

**Guadalupe Salas**, de Heredia, falleció repentinamente el domingo en esta ciudad, y se le dió sepultura inmediatamente, sin dar cuenta á la autoridad respectiva, pero llegada la noticia al Alcalde, se procedió á la exhumación del cadáver para que el Médico lo reconociera, lo cual pudo efectuarse hasta como á las seis y media de la tarde, resultando por felicidad que la muerte fué natural y por enfermedad del corazón.

El Médico, estuvo muy cumplido y bajo la lluvia hizo su viaje al cementerio, donde practicó el reconocimiento.

Bueno es que este caso haga recordar á la Policía la obligación en que está de dar parte en igualdad de circunstancias á la autoridad judicial, para evitar mayores dificultades. Se dice que en Esparta dejó en persona de su confianza la suma de \$ 300.00.

**En la noche del lunes** tuvo lugar un baile en el Hotel Mc Adam, que nos dicen estuvo muy concurrido y animado, como era de esperarse de nuestra entusiasta juventud. Cuando tengamos datos particulares, haremos crónica, por ahora sólo diremos que había veinte parejas y que terminó á las 3 a. m.

**Lluvias.**—Las hemos tenido como si fuera invierno. En la semana pasada y en esta han caído fuertes aguaceros, que en parte han sido de gran ventaja, porque nos han librado del polvo y refrescado en mucho la temperatura.

**Se preparan** los edificios escolares para la apertura de las escuelas en el próximo curso. La Junta de Educación procede en eso con empeño y todo estará listo á su debido tiempo. Aun no sabemos cómo se haya organizado el perso-

nal docente, pero es de esperarse que se habrá andado con tino y acierto.

**Del Hospital** todavía nos llegan quejas del servicio interior, y lo malo es que no parecen destituidas de fundamento y que nada se ha hecho por mejorarlo. Seremos después más minuciosos en esto.

**Con el presente** número principia EL PACÍFICO una nueva suscripción, que á fin de mes se cobrará por quince días, para seguir después haciéndolo cada primero.

Para todo lo que se relacione con el periódico deben dirigirse á su Redactor.

**El Hotel de París** en Alajuela, único que ahora allí existe, presta toda comodidad al que lo ocupa, y sus dueños tan complacientes como cumplidos, nos encargan de anunciarlo, y lo hacemos dándole nuestra recomendación, que bien la merece.

**Hoy saldrá** para el interior el Licdo. don Blas Prieto con su familia. Creemos que regresa satisfecho de su estadía, que muy provechosa ha de serles. Que tengan un viaje feliz es nuestro deseo.

**Nos dicen** que el Muelle del Estero, en donde estaciona y despacha el Resguardo, y que es el atracadero de los vapores correos y de gran concurrencia de los visitantes del Puerto, está en muy mal estado, al extremo de causar peligro. — Oígalo quien deba remediarlo.

**Entre los que** llegaron ayer de San José, tenemos á don Francisco Saborío, Secretario de la Sala 1ª de Apelaciones y á don José León Fernández G.

**El presente** el número lo enviamos á todas las personas que en la República conceptuamos que lo recibirán con gusto, y como canje á todos los periódicos de dentro y fuera del país. De éstos esperamos la reciprocidad y de los otros su benévola acogida.

# ANDRÉS SANDOVAL,

## Almacén de abarrotes y géneros

Acaba de recibir un surtido completo de mercaderías, que á continuación se mencionan:

Cerveza Leona, Cerveza Estrella, Jabón negro, Candelas Belmont, Apollinaris, Fósforos del Globo, Mecate de todo grueso, Sal de marquilla, Pinturas; Plomo, varios tamaños; Hierro para techos, Almidón de perla y de yuca, Azul de ultramar, Minio, Aceites de todas clases, Aguarrás, Arroz chino, Fru-

tas en su jugo y secas, Jamón, Tocino, Quesos de Holanda, Sal de frutas, Galleta Pilota, Galleta de soda, Cebollas, Frijolés, Sardinias trufadas, Chocolate, Pastas de harina, *Vinos y licores de todas clases.*

*Y un surtido en frazadas, camisas asedadas y de lana, pañuelos, gualdrapas, etc., etc.*

## TIPOGRAFIA DE "EL PACIFICO"

Se avisa al público que á este establecimiento acaba de llegar un **PRECIOSO SURTIDO DE TIPOS** del sistema moderno, para

*Tarjetas de visita, PROGRAMAS, Invitaciones de toda clase.*

*Memorandums, CUENTAS, Recibos, Guías, Pagareés*

*y todo lo concerniente al ramo.*

PRONTO DESPACHO EN LAS OBRAS QUE SE ENCOMIENDEN

— Precios sumamente módicos —

DOCTOR  
**EDUARDO J. TREJOS,**  
MÉDICO Y CIRUJANO.

Habiéndose trasladado á este Puerto, ofrece al público sus servicios profesionales

*A TODA HORA DEL DIA*

*Y DE LA NOCHE.*

Despacha en los altos de la casa de don Rafaél Dent.

Puntarenas, 6 de Enero de 1899

## —+ AVISO +—

Se vende la hacienda *El Coyolito*, con ganado de cría, vacuno y caballo, maderas de construcción, potreros de engorda y pastos naturales. Tiene un clima delicioso y estando á orilla del camino que conduce al Guanacaste, se hacen pingües negocios.

Para precio y condiciones entenderse con su dueño Miguel Guzmán en *El Chapernal* y con R. Delgado B. en esta ciudad.

Puntarenas, 14 de Diciembre de 1898.

## EGÉRICO FAERRON S.

### AGRMENSOR

Se encarga de trabajos relativos á su profesión en Liberia

*Tip. de "El Pacífico"*

-- O J O --

## VENDEMOS

Quesos de leche á \$ 45-00 qq.

Frijoles á ..... ,, 12-00 ,,

Almidón de 1ª clase 13-00 ,,

*Felipe J. Alvarado & Cia.*

## AVISO

El que suscribe ofrece al público sus «**CHALUPAS**» para paseos con familias, en el Estero, lo mismo que para el embarque y desembarque de pasajeros á los vapores, garantizando buen servicio y precios sumamente módicos.

**José M. Rosales.**

Puntarenas, Enero de 1899.

## AVISO

La señora doña Ramona Vega ofrece en venta dos caballerías de tierra, situadas al Norte del barrio de San Joaquín, en Nicoya.

El que desearé comprarlas, puede ir seguro de que obtendrá un terreno bueno, fértil y con las seguridades necesarias.

Este terreno es obsequiado para ayudar á los trabajos de la refeción de la Iglesia, y su valor concienzudamente es el de \$ 300-00.

Entenderse en Nicoya con el señor Presbítero don José Guillén G.

**HIERRO GALVANIZADO**

**PARA TECHOS,**

**8 PIES DE LARGO,**

**VENDE EN EST PUERTO,**

*Juan J. J. J.*

Puntarenas, Enero 20 de 1899.